

MOSAICOS

de EXPERIENCIAS



Los mensajeros del sol

Mosaico de Consacá y Yacuanquer

Cada semana los campesinos de las veredas de Chapacual, Cariaco Alto, Cariaco Bajo, Zaragoza, Santa Inés y San Rafael, que se extienden en un valle de 600 hectáreas, en las faldas del Volcán Galeras, terminan su día de trabajo en compañía de un grupo de ocho jóvenes que son los encargados de la emisión de “tu voz natural”, el magazín radial que hace dos años iniciaron en el marco de un proceso de capacitación en comunicación, y que es su primer logro después de convertirse en Los mensajeros del sol, el grupo de comunicadores del Mosaico de Consacá y Yacuanquer.

Fabio Guatarilla de 19 años saluda con entusiasmo a la audiencia y da paso a las notas que el grupo ha preparado. Estas notas hablan de cómo va el mosaico, los avances del proceso, la importancia del Santuario Galeras y de por qué cuidar el agua es pensar en el futuro.

Cuando los mensajeros llegaron hace dos años, convocados por las organizaciones que impulsan el mosaico en la región, aun no sabían que eran los mensajeros, en ese momento eran un puñado de jóvenes que llegaron al proceso con diversas expectativas; unos llegan en busca de trabajo, otros llegan buscando dinero, otros pensando que con ese curso podían encontrar otras oportunidades para su vida, y ahí llegó Fabio, un muchacho absolutamente tímido, retraído y reservado.

El proceso de fortalecimiento de capacidades en comunicación empezó con 20 jóvenes. Su primera tarea fue descubrir cuáles eran los medios de comunicación que usaban en su vereda. La radio resultó ser el escogido, en este mosaico los campesinos ven en la radio su fuente principal de información pero sobre todo es su fiel acompañante desde la madrugada hasta entrada la noche.



Arriba: Entrevista a uno de los finqueros que hace parte del corredor de conservación



Mosaico de Consacá y Yacuanquer



Abajo: El grupo de comunicadores en una visita de campo a las quebradas que protegen



Este proceso comienza con una formación básica en elementos radiales, cómo organizar una nota radial, cómo hacer cuñas y por supuesto cómo hablar al aire, hasta llegar a crear un magazín ambiental con sus diferentes secciones.

Cuando empezaron los ejercicios de locución, a todos les costó mucho trabajo, sin embargo, a Fabio le salió una muy buena locución, con una voz firme y modulada, con una facilidad inesperada incluso para él. El grupo le dio su respaldo y a través de los talleres y ejercicios, desarrolló su talento.

Es así como Fabio, que al comienzo se sentaba en la última fila, era el más callado, le sudaban las manos cuando se le hacía una pregunta, va transformándose en otro joven: un líder activo, participativo, en el “Locutor oficial de los mensajeros” del ahora magazín del mosaico.

Así como para Fabio pertenecer a los mensajeros del sol ha sido una oportunidad que le ha dado el mosaico, en la región de Consacá – Yacuanquer, el mosaico ha sido una oportunidad para las familias y las organizaciones presentes en el territorio, fundamentalmente porque esas organizaciones y familias se han comprometido con un proceso que ellas mismas construyeron.

Para uno de los líderes más comprometidos con del mosaico Marino Delgado, el logro más significativo ha sido que *“con nuestro proyecto hemos podido dar cobertura a nuestra zona aledaña y tratar de cuidar el Santuario, tratando de hacer mirar a la gente la importancia que tiene el Santuario y mirar que la comunidad se de cuenta de*

que si desaparece, la vida de nuestro territorio se iría con él. Entonces esa es la importancia, y lo hemos logrado, que la comunidad ya mira el Santuario como un sitio sagrado como un sitio de protección, como un sitio al que debemos ponerle todo el cuidado necesario para que nuestra vida aquí sea un poco mas extensa”.

En el mosaico de Consacá, cada quien ha puesto lo suyo, y por ello hoy el principal logro ha sido el fortalecimiento del gran capital social de más de 15 organizaciones locales, entre ellas la unión temporal, ejecutora del proceso, y que representa a las familias que viven en el territorio, y por supuesto, a los mensajeros del sol, el grupo de comunicaciones del que hace parte Fabio, y que ha sido el encargado de difundir la experiencia. Casi 4000 personas trabajando por la conservación del agua, a través de la implementación de corredores de bosque alrededor de tres quebradas que conectan con el Santuario de Galeras.

“Vamos a paso lento pero pisando firme, cada peso que se invierte en el proyecto se invierte bien. Queremos mostrarle a nuestro municipio y a los municipios aledaños que una unión temporal enfocándose a la parte de sostenibilidad del recurso hídrico tiene futuro y es beneficio para nuestros hijos y eso hace que todo lo que hacemos sea bueno, a mi cada vez me gusta más estar en este proceso, cada vez siento como más propio, como más mío este territorio, es decir siento que mucha gente que esta en el proceso, está apropiándose de lo que tiene” afirma Marino Delgado.

En cuanto a Fabio y los mensajeros del sol, ya han emitido más de diez magazines. Cuando Fabio llega a la emisora, es como si hubiera estado allí desde siempre, hoy ya no necesita guiones, ya conoce muy bien la dinámica de la radio, va con su lista de temas e improvisa con tranquilidad y esta buscando alternativas para estudiar comunicación cerca de su región. El mosaico y los mensajeros del Sol le han dado la oportunidad de encontrar cosas en el mismo que no conocía, Fabio ha encontrado en la locución su verdadera vocación y en este proceso su compromiso de por vida con la conservación de su región.



Patrimonio Natural-Fondo para la Biodiversidad y Áreas Protegidas
Calle 72 N. 10-70, Edificio Centro Avenida Chile, Torre A, Piso 10, oficina 1005
Tels: (57) (1) 2115545-2116308- (57) 3124579629
Bogotá. Colombia www.patrimonionatural.org.co